

## 議会活性化に関する意見

(令和3年11月1日から11月30日まで受付)

項 目	意 見
①議会活性化への提言	<ul style="list-style-type: none"><li>・人数を増やして多くの意見を承るのも良いかも。</li><li>・女性・若年の方の議員参加を!!</li><li>・必ず選挙にして、益子町の将来について本気になって取り組める有能な人材に議会を運営してほしい。今ではなく、未来を中心に運営してほしい。</li><li>・「町民生活と議会、議員の関係の周知を図ること」を挙げます。これまで、幾度か町政への要望を議会へ陳情等として提出してきました。そのたびに、しっかりとした審議を行っていただき、結果と共に意見をお伝えいただくなどしています。こうした町民生活と議会、議員の関係について、私は、少しずつですが町民の立場から他の町民へ周知することをしていきます。議会の側では、法令的に可能ならば陳情と審議結果の公開を行っていただけると、こうした仕組みを利用する町民が増えるように思います。</li><li>・「インターネットでの議会中継を行うこと」を挙げます。「益子町議会会議録の検索」ウェブサイトと中央公民館図書室の議会一般質問映像DVD 貸出サービスを利用していますが、インターネットで見られるとなれば一層便利で、町民の議会に対する関心が高まる可能性があると考えます。</li><li>・議員の皆様それぞれが、SNSや紙媒体などでもっと発信をしていただきたい。紙媒体の印刷は予算が必要ですし、地方自治体の議員さんから国会議員まで、SNSを活用し、住民も、そこから情報を得る時代ですから、まずはSNSの活用をご検討されてはいかがでしょうか？ そのような発信が「議員という職業のやりがい」を伝え、なり手不足の解消にも一役買うのではないのでしょうか？</li><li>・議会（定例会）の様子を、どう住民に伝えるかについては、他の市町の状況は、把握されておりますでしょうか？ インターネット中継し、YouTubeに残す。ケーブルテレビで中継など、様々です。ケーブルテレビがない益子では、ぜひ、映像で、インターネット中継していただきたい。かなり時間が経って、議事録がネットに公開されますが、非常に読みにくく、その存在を知らない町民がほとんどです。タイミ</li></ul>

	<p>ングも遅いと思います。中継することが、議会の活性化、住民の関心アップに、確実につながるはずです。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・コロナの感染状況にもよりますが、町民と議員の皆様との対話集会・タウンミーティング的な機会を、もっと増やしていただきたいと思います。議会に傍聴に行けなくても、必ず、ウェブサイトアップされる「一般質問通告書」などは、拝見しています。時に「この質問は、今の時期に、民意を反映して、必要なものなのだろうか？」と、疑問を感じるものもあります。町民の実情や意識との乖離を出来る限り、減らしていただくためには、対話や意見交換の機会は大切だと思います。</li> <li>・議員とは、そもそもどのような役割があり、日々、どのような事をしているのか。町執行部や行政職員とはどのような関係性があるのか、よく理解できていない町民は、かなり多いと思います。(私も、かつてはその一人で「執行部」というワードすら知りませんでした。)</li> </ul> <p>議会・行政用語も、よく分からないものが多いです。 (例「請願」と「陳情」の意味の違いなど)</p> <p>こういった「よく分からないもの」を「分かるように説明する」「より分かりやすくする」「解説する」事が、町民と議会の距離感を近づける・活性化する第1歩になるのではないのでしょうか。ある議員さんが、SNSで「広報ましこ」や「議会だより」を題材に、解説の投稿をされていますが、これはすごく良いです。議員さんと町民の距離感も遠いと感じます。定期的に(月1くらいの頻度で)町政や町づくりに対して意見交換できるサロンのような場を設けていただきたいなと感じます。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・益子町にも、多数の解決すべき問題が起こっている筈ですが、一般町民には、その内容がほとんど伝わっていないのが現状だと思います。町政に関心を持ってもらえるよう議会内容の広報がもっとあってもよいのではないのでしょうか。議会のネット配信や、もう少し内容詳しい広報があるといいと思います。</li> </ul>
<p>②議員なり手 不足の解消</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・サラリーマンでも議員になれる議会を目指してほしい。</li> <li>・議員報酬の増額</li> <li>・名誉職みたいになっている。</li> <li>・引退後の名誉職みたいになっている。</li> <li>・若いうちに議員になっても給与もメリットも何もない。</li> <li>・若いうちに議員になっても叩かれるだけで損しかない。その辺を改</li> </ul>

	<p>善できればいいのではないか。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・「議員報酬と政務活動費の増額」を挙げます。政務活動費は、地方自治法第 100 条第 14 項に「議員の調査研究その他の活動に資するため必要な経費の一部として（中略）交付される」ものとして位置づけられます。それが月額 1 万円で足りるとは考えられませんし、その責務の重さに対して議員報酬も相応していないと感じます。十分な報酬と十分な政務活動費を受けて議員が公共の福祉と利益を実現するために行動する様子が、町民に周知されることは、議員なり手不足の解消に結びつくように考えられます。（議員報酬の件も含む）</li> <li>・「議員って、何なの？何をすればいいの？」という事を町民が理解しない限り、議員のなり手は増えないと思います。また、「議員だから、これができる」とか、「これは議員やっててよかった」とか、ポジティブなイメージを持ちにくいのも議員のなり手が増えない要因なのではないでしょうか。</li> <li>・フルで議員活動を行うと、平常の本業はかなり圧迫されると思います。その為、志があっても生活に余裕のある方以外は議員になり難いのではないのでしょうか。議員活動だけでも生活が成り立つぐらいの報酬があれば、志高い方の参入も期待できるのではないかと思います。</li> </ul>
<p>③議員定数</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・議員定数に関しての議会活性化検討委員会での状況を知りたい。</li> <li>・16→13 名。</li> <li>・近隣市町と比べても妥当かと。</li> <li>・定数の削減。</li> <li>・人口も減って選挙にならないので減らしてほしい。</li> <li>・公共の福祉と利益を実現する責務を負う議員の定数は可能な限り多い方が、町民の代表機関として町行政の執行が町民の意思を公正かつ適切に反映しているか監視する議会の役割を全うしやすく、望ましいと考えます。具体的な規模は思い浮かべられませんが、議会活性化に関する意見の募集要領に添えられた資料にある議員 1 人あたりの人口を現在の 1,346 人（議員定数 16）から茂木町の 831 人（同 14）、塩谷町の 886 人（同 12）に近づけていく検討は、行われてよいのではないのでしょうか。</li> <li>・正直、多いのか適正なのか、少ないのか、よくわかりません。近隣の町と比較すると若干、多いような気がしますが。</li> <li>・議員定数は、役場の 12 課の数からすると、定数 16 は少ないように思います。（議員 1 人あたりの責任が重いと感じます。）</li> </ul>

	<ul style="list-style-type: none"> <li>・議員定数は、現状の16名でよいと思います。</li> </ul> <p>他自治体の人口に対する議員定数よりも多過ぎるとは思いません。むしろ町民の身近な要望に応える為には、現状の議員数は必要と考えます。</p>
④議員報酬	<ul style="list-style-type: none"> <li>・議員定数を減らし、報酬を上げることを検討してほしい。</li> <li>・近隣市町と比べても妥当かと。</li> <li>・増額。</li> <li>・今の倍数か0円にしてほしい。</li> <li>・本気で実務をしたら時間もお金も足りないと思います。なので、倍、もしくはボランティアで文句の言われないように。もう少し大人数にして本気の人をやればよいと思います。</li> <li>・正直、少ないと思います。この報酬では、子育て世代など若い世代が「議員」を職業として選ぼうという希望は持てないと感じます。安定した家業や副業を持っている方など、「なり手」が限られてしまいます。町民の中には、報酬が高すぎるのでは？という声もあるようですが、とんでもない見解だと思います。また、政務活動費が、月額1万というのも、これでは、視察も書籍の購入も、有料の勉強会への参加も、ほとんどできないですね。最低でも5万は必要なのでは？</li> <li>・平議員は月額255,000円との事ですが、一般の職種と比べると報酬は少ない為、生業としてやるには難しいです。その為、若い世代が議員を目指す選択肢にならず、議員はどんどん高齢化が進んでしまいます。そうすると、若者に向けた施策が発想されない傾向が強まるので、町の発展にはよくないなと感じます。以前何かで、議会のやりとりの中に町民が混じって議論に参加できる（低額の報酬で）、議会のサポート制度のようなものを創設するというのを目にしたような気がします。そういった仕組みがあれば、若い世代も比較的気軽に議会に参画できるので、いいなと感じます。</li> <li>・議員報酬は、安すぎる気がします。議員活動には時間も労力もお金も掛かるはずなので、30万位であってもよいと思います。</li> </ul>

その他	<ul style="list-style-type: none"><li>・益子町の子供達の少子化が問題になっています。ぜひその点を考えて、結婚相談の課を作ってもらって、人口減少を止めてもらいたいと思っています。</li><li>・町営テレビを運営して欲しい。</li><li>・議会だよりを見ると、質問をしている方の偏りを感じる。</li><li>・町長、議会、町民が近い関係であればいいと思います。</li><li>・土祭、ランドスケープ計画、チャレンジショップ、図書館を含む複合施設建設計画、益子町と良品計画の協定締結など、ここ最近では町民が真に望まない施策ばかりが押し通されているような気がします。 (また、それらの施策には「本当にそれは必要なの？町民全体の為なの？」という根本的な問いが解決されないまま、どんどん先に進んでいるように見受けられます。)議員の皆様におかれましては、一部の町民ではなく、広く町民の声に耳を傾け、さまざまな施策協議に臨んでいただきたく思います。</li><li>・前回の選挙は無投票でしたが、定数を削減しても活性化するものではないと思います。近年、町民が町政にあまり関心がない傾向がありますが、町の現在の問題点などの広報に力を入れて、多くの町民が身近な事として関心を持つようにしていただければと思います。</li></ul>
-----	---